



KIOSCO Y FUENTE DEL JARDÍN



PANORÁMICA DE CHAUCINGO, GRO.



PLAZA DE TOROS "VICENTE CASTREJÓN"



JARDÍN DE NIÑOS "VENUSTIANO CARRANZA"



FESTEJO DEL 308 ANIVERSARIO DE CHAUCINGO

UBICACIÓN

Forma parte del municipio de Huitzucó de los Figueroa. Perteneció a la Región Norte. Se localiza al Oriente del estado de Guerrero, a 30 Km. de la ciudad de Huitzucó y a 115 km. de Chilpancingo.

Existen tres vías para llegar a Chaucingo: del lado Oriente de la ciudad de Huitzucó cabecera municipal está un camino pavimentado que conduce a los poblados de Escuchapa, Quetzalapa y Chaucingo, entre otros. Otra es de Huitzucó a la localidad de Paso Morelos, al cruzar el pueblo existe una entrada que conduce a San Miguel Las Palmas y enseguida inicia un camino de terracería para llegar a Chaucingo.

Para llegar a Chaucingo partiendo de la capital del estado Chilpancingo, se toma la autopista Acapulco-México, después de la caseta Paso Morelos, en el Km. 168, existe un acceso con dirección a Quetzalapa y enseguida se llega a Chaucingo.

TOPONIMIA

Los lugareños mencionan que Chaucingo significa "Donde nace el zautle o *chautle*", que es un zacate. Dicen que el pasado era abundante en el territorio. Sin embargo, los hablantes de la lengua náhuatl lo traducen como: Chautli - tzinco "Lugar donde hay corrientes de agua". En esto coinciden los estudiosos de los nombres geográficos.

ANTECEDENTES

En los cerros que circundan el pueblo como "La Junta", "Los Teolocholes" y en el paraje llamado "Los Ajonjolines" se han encontrado vestigios arqueológicos como piedras labradas, ídolos y cerámica monocroma y policroma, vasijas, molcajetes y cuentas que muestran la influencia de la cultura Olmeca en la región.

En la época colonial Pedro de Ocampo, solicitó a las autoridades españolas la compra de unas tierras. Los trámites se hicieron en el entonces pueblo de Iguala, duraron dos años y se comprobó que había varios terrenos despoblados que no tenían dueño, entre ellos Chaucingo. Así el 19 de febrero de 1714, mediante el pago de 150 pesos en oro, tomó posesión de aguas y montes del paraje que abarcaron trece sitios para ganado mayor.

Consolidada la compra, Pedro de Ocampo tomó posesión de los terrenos. Llegó con su hija Apolonia y su yerno Juan Marbán. Con el paso del tiempo convirtieron ese lugar en una hacienda donde se trabajó en las actividades agrícolas y ganaderas, aunado al cultivo de la caña. Aprovecharon el manantial que existe en el Oriente del pueblo y construyeron un depósito que abasteció las necesidades de irrigación de la hacienda, que en poco tiempo se convirtió en productora de piloncillo. Al fallecer Pedro de Ocampo, su hija Apolonia y Juan Marbán se quedaron a cargo de la hacienda.

Poco después llegó José María Huicochea, quien llegó a residir a Chaucingo y formó un grupo de ciudadanos que hicieron progresar la región en agricultura y ganadería.

Siguieron llegando matrimonios de emigrantes españoles a quienes la familia Marbán recibió e instaló en la parte Norte de la hacienda, en el lugar denominado "La Cuadrilla".

La familia Vicario también formó su rancho en la parte llamada "Tlalchiquihuapa", con resultados favorables por la fertilidad de las tierras y la abundancia de agua y pasto para el ganado.

En el año de 1748, existió un conflicto por los límites de tierras con los habitantes del pueblo de Santiago Zacango. Ese proceso se prolongó durante 132 años y como solución se dividieron los terrenos en fracciones y la familia Marbán se quedó con las tierras de *las dos joyas* y *la meza* del Cuatecomate, las que se conocen con el nombre de "*Las Joyas de los Marbán*".

COLINDANCIAS

Colinda al Sureste con Santiago Zacango del municipio de Atenango del Río, al Sur con San Miguel de las Palmas, al Poniente con Escuchapa y Quetzalapa, al Norte con Cuahuilotla (localidades del municipio de Huitzucó), y al Oriente con el Río Amacuzac y el Estado de Puebla.

HIDROGRAFÍA

En la localidad se juntan dos barrancas: una que viene de la Tierrita Blanca y la otra viene de El Reparo desde un punto llamado Carrizalillo. Se juntan a mitad del pueblo, siguen su cauce, llegan al Norte y se unen a la Barranca Grande que viene de Quetzalapa. Este cauce llega al Río Amacuzac, que viene del estado de Morelos, pasa a cierta distancia por los ejidos del pueblo de Chaucingo. Pasando el río, el territorio pertenece al Estado de Puebla.

CLIMA

Predomina el clima cálido con temperatura que oscila entre 37° y 40° y en época de invierno entre 20° y 25°.

INFRAESTRUCTURA

Cuenta con un Jardín Central, un kiosco, dos fuentes, un Centro Social, Cultural y Deportivo conocido como *El Casino*, (*inaugurado el 16 de diciembre de 1994*), un jardín de juegos infantiles, una cancha de basquetbol y una de fútbol, una biblioteca pública que tiene el nombre de Capitán Pedro de Ocampo, una comisaría municipal y una ejidal, una Plaza de Toros con el nombre de "Vicente Castrejón" y un panteón. En el Jardín Central están colocados los bustos dedicados a: "Pedro de Ocampo", "Andrés Figueroa Figueroa" y a la entrada del pueblo el de "Miguel Osorio Marbán".

SERVICIOS BÁSICOS

Cuentan con alumbrado público. Algunas calles están pavimentadas otras empedradas y otras más son de terracería.

DRENAJE: No cuentan con este servicio. Las viviendas tienen fosas sépticas.

AGUA POTABLE: Al Este del pueblo está un manantial que provee de agua al tanque grande, a las dos fuentes que están en el jardín central y a las llaves que surten a la Escuela Primaria.

Las viviendas cuentan con tomas de agua que se surten de unos depósitos que vienen de un manantial del paraje llamado Almolonga que está a dos kilómetros del pueblo y que baja por sistema de gravedad a las viviendas.

Cuentan también con el Pozo Amarillo que provee agua desde hace 60 años, se extrae con una bomba y se llenan los tanques. Los ganaderos la utilizan para darle de beber a sus animales. Algunos pobladores se abastecen de agua de pozos artesanales que tienen en sus viviendas.

ACTIVIDADES ECÓNICAS

AGRICULTURA: Parte de la población se dedica a la agricultura. Siembran para su consumo y venta: maíz, cacahuate, jamaica, frijol, chile y jitomate.

GANADERÍA: Algunos pobladores se dedican a la cría de ganado vacuno, equino, caprino y porcino, también comercializan la carne, leche y derivados. Gran parte de la producción de leche se distribuye a los productores de queso en Zumpango del Río del Mpio. de Eduardo Neri.

Al Norte del pueblo, en un terreno que pertenece a la Escuela Secundaria, se encuentra la balsa ganadera "Tío Alejo" que utilizan para pesar al ganado cuando lo van a vender.

ELABORACIÓN DE VINOS DE UVA: Parte de la población se dedica a la recolección de la uva silvestre que se da en los bejucos del campo y elaboran vino de uva artesanal que comercializan en los alrededores.

La elaboración consiste en limpiar la uva y quitarle los tallos, machacarla y presionarla para volverla pulpa y enseguida ponerla a fermentar en ollas grandes de barro durante 3 o 4 días, vigilando la fermentación. Después, en una manta de fina textura colocan la pulpa, la envuelven haciendo presión y así poder extraer el jugo de uva que luego envasan para su venta.

En el campo se da también el nanche criollo con el que algunas personas trabajan de igual forma para convertirlo en vino, aunque en menor proporción que el de uva.

PRODUCCIÓN DE MEZCAL: En los terrenos del pueblo se siembra maguey y hay alrededor de veinte fábricas que lo procesan y comercializan.

SERVICIOS DE SALUD

Cuentan con un Centro de Salud dependiente de la Secretaría de Salud. En el pueblo no hay consultorios médicos particulares. Por lo regular la población acude a atenderse a la cabecera municipal en Huitzucó, Iguala de la Independencia o Cuernavaca Morelos ante la carencia de médicos y especialistas.

MEDIOS DE COMUNICACIONES Y TRANSPORTE

COMUNICACIÓN: Cuentan con servicio de telefonía de la compañía Telmex y TV por cable.

TRANSPORTE: Hay servicio de urban Huitzucó-Chaucingo. Eventualmente hay servicio de urban Joutla-Chaucingo.

FLORA Y FAUNA

FLORA: El clima es propicio para la uva silvestre, nanche, maguey y papaya. Se pueden encontrar árboles de parota, tepemexquite, cuatecomate, palo dulce y tamarindo.

FAUNA: Venado, jabalí, tejón, coyote, zorra, conejo, armadillo, tlacuache, puma o león americano, chachalaca, aves diversas como cuervo, zopilote, paloma, primavera entre otros.

RELIGIÓN

Predomina la religión católica con sus ritos y costumbres. El templo católico está dedicado a la Virgen de Guadalupe.

Se practican también otras religiones como Los Cristianos y Testigos de Jehová.

EDUCACIÓN

Cuenta con las siguientes instituciones educativas: Jardín de Niños Venustiano Carranza, la Escuela Primaria Andrés Figueroa, Escuela Secundaria Técnica Rubén Figueroa Figueroa y el Telebachillerato comunitario No. 179.

EL RELOJ DE SOL

Al Norte de la población, en la cima del Cerro del Barrial, Aldegundo Mujica quien tenía conocimientos astronómicos y aritméticos y era un albañil de oficio, construyó un reloj de sol, conformado por un arco de piedra, material de construcción y una varilla al centro del arco. En la actualidad a ese cerro se le conoce como "El Cerro de El Reloj de Sol".

COSTUMBRES Y TRADICIONES

HOMENAJE AL GENERAL DE DIVISIÓN ANDRÉS FIGUEROA FIGUEROA: EL 13 de enero de cada año se conmemora el natalicio de este personaje revolucionario originario de Chaucingo. Se realiza un programa cívico y remembranza de su vida.

ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE CHAUCINGO: El 19 de febrero festejan la fundación del pueblo, donde recuerdan al Capitán Pedro de Ocampo, Juan Marbán y su esposa Apolonia de Ocampo como fundadores del pueblo. Participan danzas que van de otros lugares, se realizan corridas de toros y un baile. En este evento se reconoce también al escritor, político y funcionario federal Miguel Osorio Marbán, originario e hijo predilecto de Chaucingo y le colocan una ofrenda floral en su escultura.

FIESTAS PATRIAS: Los días 15 y 16 de septiembre.

LA FERIA DE CHAUCINGO: Inicia el 24 de diciembre con el nacimiento del niño Jesús. Para el festejo se arreglan las calles del pueblo con adornos y luces. Se escenifica en La Canchita un nacimiento. En procesión se acompañan de la música de viento para llegar a la capilla donde arrullan al niño las pastoras con cantos y villancicos. Después se celebra una misa y al día siguiente empieza la feria que culmina el 2 de enero. Durante la fiesta hay corrida de toros todos los días.

JARIPEO: *Chaucingo cuenta con ganaderías de toros de lidia que ofrecen espectáculos de jaripeo en fiestas y ferias de diferentes municipios y en otros Estados.*